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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 20ª REUNIÃO REALIZADA EM 20 DE OUTUBRO DE 2003 1 
Aos 20 de outubro de 2003, das 9:00 horas às 17:00 horas, reuniu-se o Comitê da Bacia 2 
Hidrográfica do Rio das Velhas, na sala dos conselhos no Campus da UFMG, em Belo 3 
Horizonte. Participaram os seguintes conselheiros: Apolo Heringer Lisboa, Valter Vilela 4 
Cunha, Paulo Roberto Carneiro Leite, Maria do Carmo Brito e Silva, Marcelo de Deus 5 
Melo, Geraldo Diniz Souza, Valéria Caldas Barbosa, Anísio Maria da Glória, Sérgio 6 
Teixeira, Fernando A. Leite, Hilda de Paiva Bicalho, Ademir Martins Bento, Maria Célia 7 
Passos Simões Moreira, José Elias da Cunha, Flávio Mourão Passos, Carla Vasconcelos 8 
Fróes, Célia Cristina Zatti Lima, Ivana Eva Novais de Souza, João Carlos Batista Borges, 9 
Célio dos Santos, José Alexandre Ferreira, Magda Karla Barcelos Greco, Eduardo da 10 
Fonseca Mota Júnior, Alcione Ribeiro de Matos, Oswaldo Machado dos Santos, Elton 11 
Dias Barcelos, Ronald de Carvalho Guerra, Enio Resende de Souza, Maria Zélia Araújo 12 
Santos, Carlos Alberto Santos Oliveira, Patrícia Souza Lima, Mauro Lobo de Resende, 13 
José Maurício Ramos, Sávio Nunes Bonifácio, Leandro Quadros Amorim, Maria Vera 14 
Pereira Pimenta, Maria de Fátima de Melo Cassini. Participaram também: João Israel 15 
Neiva (UT), Erica Patrícia Oliveira (Tecisan), Geraldo de oliveira Campos (P.M. Corinto), 16 
Carlos Antônio Pereira (P.M. Rio Acima), Valéria de Cássia Medeiros (Fundação 17 
Educacional Alto Médio São Francisco), Rafael Guimarães Bernardes (Projeto 18 
Manuelzão), Carolina Amaral Santos (P. Manuelzão), Marina Torres Pessoa (P. 19 
Manuelzão), Maria Aparecida Santos e Santos (P. Manuelzão), Greice Bastos Federmann 20 
(CEMIG), Nélida Mara Menezes (CEMIG), Márcio Roberto Silva (P.M. Várzea da Palma), 21 
Luisa Andrade Lobo (Mineração Rio Verde), Daniela Cristina Mausuêto (Associação 22 
Comunitária de São José da Lapa), Isabel Regina de Souza Pereira (Associação 23 
Comunitária de São José da Lapa), Jair M. Carvalho (P.M. Pedro Leopoldo), Luiz Eduardo 24 
Lemos (Nova Lima), Marcos Vinícius. Assuntos em Pauta. ________________________ 25 
1 - Relato sucinto da Expedição Manuelzão desce o Rio das Velhas - O Presidente 26 
Apolo relata o sucesso da “Expedição Manuelzão desce o Rio das Velhas”. Mas de 27 
100.000 pessoas participaram do evento, que teve o envolvimento de mais de 60 28 
pessoas, onde 3 navegadores desceram o rio das Velhas, desde a nascente até a sua foz 29 
no rio São Francisco. Esta expedição será registrada em um livro a ser publicado pelo 30 
Projeto Manuelzão. O filme da expedição, feito pela empresa “Casca Grossa”, foi passado 31 
para os membros do Comitê. Os navegadores Ronald e Rafael falaram da descida do rio 32 
das Velhas, comentando a sua degradação e o grande envolvimento com as 33 
comunidades situadas as margens do rio.______________________________________ 34 
2 - Leitura e aprovação da ata da 19ª reunião realizada em 07 de julho de 2003, na 35 
SEMAD - Aprovada. _______________________________________________________ 36 
Palavra aberta aos conselheiros. Comentários e encaminhamentos - O Presidente 37 
Apolo solicitou que todos os presentes à reunião se apresentassem e falassem um pouco 38 
de suas expectativas acerca do CBH Velhas. Todos os participantes mostraram grande 39 
interesse em participar e contribuir para a recuperação ambiental do rio das Velhas. O 40 
Presidente Apolo salienta a necessidade do CBH Velhas se posicionar acerca da 41 
“Declaração de Princípios da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco” e da urgência em 42 
implantar a Agência de Bacia do rio das Velhas. _________________________________ 43 
3 - Estruturação do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas - O Presidente 44 
Apolo comenta a necessidade de que a SEMAD/IGAM venha dotar o CBH Velhas da 45 
estrutura necessária ao seu bom funcionamento (aluguel de sala, equipamentos, telefone, 46 
fax e pessoal). Foi aprovado por unanimidade o envio de uma correspondência à 47 
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SEMAD/IGAM.____________________________________________________________48 
4 - Bacia do Ribeirão da Mata. Plano de Diretrizes de Ação - O coordenador do Comitê 49 
do ribeirão da Mata, Prof. Polignano, solicita a aprovação pelo CBH Velhas do subcomitê 50 
do ribeirão da Mata, bem como, a aprovação do “Plano de Diretrizes de Ação para a 51 
Bacia do Ribeirão da Mata”, já aprovado em Audiências Públicas realizadas nas cidades 52 
da bacia.________________________________________________________________ 53 
5 - Transposição de águas do rio São Francisco. O conselheiro Enio Resende comenta 54 
da necessidade do CBH Velhas se posicionar acerca da transposição de águas do rio São 55 
Francisco, já que no dia 21 de outubro a Assembléia Legislativa fará um amplo debate do 56 
projeto com o Sr. Vice-Presidente da República José Alencar. Diversos membros do 57 
comitê se posicionaram contra a transposição, enfatizando a necessidade de se revitalizar 58 
a bacia do rio São Francisco. O Presidente Apolo, um dos debatedores convidados pela 59 
Assembléia, levará como posição do CBH Velhas a necessidade de obedecer à carta de 60 
Penedo, emitida pelo Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco._____________ 61 
6 - A EMATER passou o filme: “Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das 62 
Velhas”. O filme é muito bem feito e bastante didático, devendo, portanto ser amplamente 63 
divulgado na bacia. O Conselheiro Oswaldo Machado comenta sobre a necessidade de 64 
se nivelar as informações e conhecimentos sobre os recursos hídricos para todos os 65 
membros do CBH Velhas. O Presidente Apolo informou que em todas as reuniões será 66 
apresentado um tema referente à Gestão de Recursos Hídricos para que o Comitê possa 67 
se capacitar. _____________________________________________________________ 68 
7 - Programa de Saneamento Ambiental da RMBH-PROSAM 2 – O Presidente Apolo 69 
relata que participou de uma reunião com a empresa TECISAN que está elaborando a 70 
proposta do PROSAM 2, por solicitação da COPASA, Ficou definido que o assunto será 71 
discutido na próxima reunião. ________________________________________________ 72 
8 - Revisão e atualização do Plano Diretor da Bacia do Rio das Velhas – O Presidente 73 
Apolo relatou a reunião com o BID, que contou com a participação das Conselheiras Carla 74 
Fróes e Patrícia Souza Lima e da U.T., através do Sr. João Neiva. Para revisão e 75 
atualização do Plano Diretor estima ser necessário 2.400 homens/hora, a um custo 76 
estimado de R$ 600.000,00. O IGAM ficou de providenciar o envio de ofício ao BID 77 
solicitando os recursos financeiros.____________________________________________ 78 
9 - O Comitê aprovou a instituição de comissões para discutir e apresentar 79 
propostas para os seguintes temas: PROSAM 2 e Plano de Diretrizes do Ribeirão da 80 
Mata onde: João Israel Neiva (coordenador), Carla Fróes, Anísio Maria, Eduardo 81 
Fonseca, Alcione Matos, Projeto Manuelzão. Subcomitês consultivos: Patrícia Souza 82 
Lima (coordenadora), Oswaldo Machado, Marcelo de Deus, Ronaldo de Carvalho, Maria 83 
Célia Passos. Minerações Caeté/Sabará: Ademir Martins (coordenador), Hilda Bicalho, 84 
José Maurício Ramos, Valéria Caldas, Flávio Passos. Outorgas: Valéria Caldas 85 
(coordenadora), Carlos Alberto Santos, Célio Santos, Hilda Bicalho, Leandro Amorim, 86 
IGAM. As 4 comissões deverão levar relatos conclusivos para serem discutidos na 87 
próxima reunião do comitê. __________________________________________________ 88 
O Presidente Apolo solicitou que a Prefeitura de Belo Horizonte apresente na próxima 89 
reunião um relato sobre o reenquadramento da bacia do ribeirão Isidoro. A conselheira 90 
Carla Fróes ficou responsável por viabilizar a apresentação. Foi aprovado o envio de um 91 
ofício à COPASA solicitando a implantação da estação de tratamento de esgotos no 92 
distrito de São Bartolomeu, em Ouro Preto, conforme já acertado com a empresa e a 93 
Promotoria de Justiça de Ouro Preto. A COPASA deverá ser ressarcida dos investimentos 94 
realizados quando da implantação da cobrança pelo uso das águas. A Unidade Técnica 95 
(U.T.) deverá preparar, em conjunto com o IGAM, material didático (legislação, 96 
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publicações, cartilhas, etc.) a ser encaminhado aos membros do comitê visando fornecer 97 
informações sobre a Gestão de Recursos Hídricos. O conselheiro Marcelo de Deus fará 98 
uma apresentação na próxima reunião, acerca dos Instrumentos de Gestão de Recursos 99 
Hídricos. Nada mais havendo a tratar o Presidente Apolo encerra a reunião, às 17 horas, 100 
da qual foi lavrada apresente ata._____________________________________________ 101 
 102 
 103 
 104 
 105 


